



**PRIMER INFORME DE AVANCE DE LA CONSULTORIA DE ELABORACION DE
PROPUESTAS DE DESARROLLO ECONOMICO EN LOS CANTONES SAN LORENZO
Y ELOY ALFARO - PROVINCIA DE ESMERALDAS -**

UBICACIÓN DE LAS ORGANIZACIONES BENEFICIARIAS:

**ASOCIACION COLOMBO ECUATORIANO
"MANOS AMIGAS".-
GRUPO DE REFUGIADOS.-**

CANTON SAN LORENZO
CANTON ELOY ALFARO

**ORGANIZACIÓN RESPONSABLE:
RESPONSABLE:**

FUNDESHE
LDA. CLARA ZÚÑIGA BATIOJA
DIRECTORA EJECUTIVA FUNDESHE

FECHA DE PRESENTACION:

24 DE NOVIEMBRE DE 2007

Esmeraldas - Ecuador

1. Descripción

1.1. Título de la Acción:

PRIMER INFORME DE AVANCE DE LA CONSULTORIA DE ELABORACION DE PROPUESTAS DE DESARROLLO ECONOMICO EN LOS CANTONES SAN LORENZO Y ELOY ALFARO - PROVINCIA DE ESMERALDAS -

1.2. Organizaciones beneficiarias:

CANTON	ORGANIZACION
SAN LORENZO	ASOCIACIÓN COLOMBO ECUATORIANA MANOS AMIGAS
ELOY ALFARO	GRUPO DE REFUGIADOS DEL CANTON ELOY ALFARO

Fecha de inicio de la Consultoría:

- El contrato de la consultoría inició el 10 de noviembre del presente año con la visita a San Lorenzo, donde hubo la primera entrevista con los grupos beneficiarios de la Asociación Colombo ecuatoriano "Manos Amigas" del Cantón San Lorenzo y el Grupo de refugiados del Cantón Eloy Alfaro.

1.3. Objeto de la Consultoría:

- Ejecutar un proceso de asistencia técnica, capacitación y desarrollo de iniciativas productivas locales o territoriales, enfocado a fortalecer a población refugiada en la zona, en el tema de generación de ingresos.

1.4. Beneficiarios finales de las organizaciones:

De acuerdo a lo convenido en la consultoría se había considerado 33 beneficiarios, donde: 25 son de la Asociación Colombo Ecuatoriano y 8 del Grupo de desplazados del Cantón Eloy Alfaro; sin embargo, los grupos con quienes se ha trabajado son mayores, tal como lo expresa el siguiente cuadro:

ORGANIZACIÓN	BENEFICIARIOS		GENERO	
	INICIAL	FINAL	HOMBRE	MUJER
ASOCIACIÓN MANOS AMIGAS	25	30	5	25
GRUPO DE REFUGIADOS	8	11	4	7

2. Ejecución de las actividades derivadas de la Consultoría:

2.1. Actividades.-

Las actividades realizadas durante las dos primeras semanas de ejecución de la consultoría, son:

- Socialización y planificación
- Autodiagnóstico participativo.
- Selección de iniciativas de desarrollo económico

2.1.1. Desarrollo de las actividades.-

a. Reunión de socialización y planificación.-

Se socializaron las actividades contempladas en la consultoría en las dos organizaciones de los Cantones Eloy Alfaro y San Lorenzo, además se planificaron las actividades a ejecutarse en el proceso de elaboración de los planes y/o proyectos de las iniciativas productivas. Los días acordados para trabajar en cada una de las organizaciones, son:

- Martes y Miércoles - con el Grupo de Desplazados del Cantón Eloy Alfaro
- Jueves, viernes y sábado con la Asociación Colombo Ecuatoriano Manos Amigas del Cantón San Lorenzo.

b. Autodiagnóstico participativo.-

Durante la realización del diagnóstico se utilizó una metodología altamente participativa y hubo dos momentos: la elaboración del FODA, que es una matriz que registró las principales fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas de las organizaciones y además se utilizó una ficha que permitió obtener cierta información de cada uno de los participantes; para complementar y fortalecer la información se entrevistó a los Dirigentes de las dos organizaciones. Durante este evento los asistentes tuvieron una destacada participación, que permitió que identifiquen lo más relevante de sus organizaciones, seleccionen, analicen y clasifiquen de acuerdo a la importancia y necesidad de resolverlos. (VER ANEXOS DE DIAGNOSTICOS)

c. Definición de las iniciativas productivas.-

Después de un análisis exhaustivo, que se hiciera a cada una de las iniciativas productivas propuestas por cada uno de los beneficiarios consultados, se las agrupó de acuerdo a la similitud y se priorizó, dándole un

puntaje de 1 a 10 que permita la medición; donde cada participante valoró la iniciativa con un puntaje, obteniéndose de esta manera un puntaje acumulado, que ubica a la iniciativa de acuerdo al interés del grupo; el siguiente cuadro expresa las iniciativas productivas priorizada por organización:

- **Asociación Colombo Ecuatoriano “Manos Amigas”:**

INICIATIVAS PRODUCTIVAS	No. DE SOCIOS QUE DESEAN LA INICIATIVA PRODUCTIVA	PROMEDIO PUNTAJE DE 1 a 10
Ropa deportiva	12	9.10
Pesca deportiva	4	7.60
Salón de Belleza	1	4.50
Negocio de plásticos	1	1.00
Elaboración de toallas, sábanas, cortinas, etc.	4	9.00
Confección de ropa	5	9.00
Comidas rápidas	3	2.50
	30	

Las iniciativas productivas priorizadas con mayor puntaje promedio son las que se expresan en el siguiente cuadro:

INICIATIVAS PRODUCTIVAS PRIORIZADAS	INICIATIVAS PRODUCTIVAS – PUNTAJE PROMEDIO
Ropa deportiva, Confección de ropa, Elaboración de toallas, sábanas, cortinas, etc.	9.00
Pesca deportiva	7.60
Salón de Belleza	4.50
Comidas rápidas	2.50
Negocio de plásticos	1

De lo expuesto en el cuadro anterior se concluye que la propuesta seleccionada por la Asociación es: Ropa deportiva, donde se diversifique la producción de ropa, toallas, sábanas, toldos, edredones, arreglos para cocinas y comedor; además acordaron que las propuestas priorizadas serán consideradas para gestionarlas a través del Directorio.

- **Grupo de Desplazados del Cantón Eloy Alfaro.-**

INICIATIVAS PRODUCTIVAS	No. DE SOCIOS QUE ESTAN DE ACUERDO CON LA INICIATIVA	PROMEDIO PUNTAJE DE 1 a 10
Artesanía	15	9

Pesca	4	7.6
Decoración	1	4.5
industria del vestido - artesanía	1	1
Costura	1	9
tejidos en lana y paja	1	9
	23	

2.2. Actividades ejecutadas en 2 meses de la consultoría:

ACTIVIDADES	META PROPUESTA	METAS LOGRADAS	
		NUMERO	AVANCE %
Reunión de planificación	1	1	100
Autodiagnóstico participativo	1	1	100
Selección de iniciativas de desarrollo económico	1	1	100
Nociones generales de elementos importantes de los planes de negocio y proyectos	1	0	0.0
Formulación de los planes de negocio ó proyectos productivos comunitarios	2	0	0.0
Fortalecimiento organizacional	1	0	0.0
Herramientas administración y de contabilidad	1	0	0.0
TOTAL PROMEDIO DE AVANCE %			42.86

Como se puede observar en el cuadro anterior, las actividades ejecutadas en la consultoría de acuerdo al cronograma se ha cumplido el 100 %, mientras que el avance global corresponde a un promedio del 42.86 %.

RESULTADOS DEL DIAGNOSTICO PARTICIPATIVO.

Cantón: SAN LORENZO
Provincia: Esmeraldas
Nombre: ASOCIACION COLOMBO ECUATORIANO "MANOS AMIGAS" – CANTON SAN LORENZO

1. ANTECEDENTES:

1.1. De la Provincia de Esmeraldas.-

La Provincia de Esmeraldas está situada en el extremo nor-occidental del país, colinda con Colombia, tiene una superficie de 15.239 Km², está conformada por 7 Cantones (Esmeraldas, Quinindé, Eloy Alfaro, San Lorenzo, Muisne, Atacames, Rioverde y un 8vo cantón creado últimamente la Concordia), que equivale al 5,6 % del territorio nacional; la población de la provincia es de 386.032. Habitantes ^{1/} donde el 51.12 % son hombres y el 48.88 Mujeres. La provincia de Esmeraldas tiene una diversidad de grupos étnicos (Afroecuatorianos, Indígenas y Mestizos), donde la población mayoritaria es la afroecuatoriana con el 39.9 %, lo cual la mayor parte se encuentran asentados en el Cantón Eloy Alfaro.

A pesar de la riqueza natural que caracteriza a la provincia de Esmeraldas, son inquietantes los niveles de pobreza debido a los bajos ingresos económicos de la familia, que son menores a \$ 1 por día y la carencia de servicios básicos como agua potable, alcantarillado, servicios de salud, etc., fundamentalmente en la población Afrodescendiente e indígena

Las actividades económicas principales son: la producción agropecuaria, la explotación forestal, la pesca y el comercio. La población económicamente activa es menor al 37 %

En estos últimos años la Provincia de Esmeraldas a más del deterioro económico y ambiental ha cambiado el escenario debido a los factores ligados al conflicto del plan Colombia, aumentando la inseguridad en la región, que está vinculada directamente a la propia dinámica que caracteriza dicho conflicto, debido a que:

- Existe un incremento constante de desplazados desde Colombia hacia los Cantones de la Provincia de Esmeraldas y otros del país, con los consiguientes problemas de orden humanitario.

¹ INEC: CENSO POBLACIONAL – NOVIEMBRE - 2001

- El incremento progresivo de personas desplazadas, fundamentalmente en las Cabeceras cantorales y parroquiales, ha permitido la competencia de las escasas plazas de trabajo, quienes ofertan mano de obra barata; esto ha causado el crecimiento de la pobreza y generado nuevas formas de violencia y criminalidad (cicariato).
- En las zonas de Colombia con los Cantones más cercanos a la línea de frontera hay presencia de cultivos ilícitos.
- Existe un riesgo permanente que grupos dedicados a las actividades ilícitas, se introduzcan a territorio ecuatoriano, incrementando la inseguridad en las comunidades.
- Los impactos nocivos de las aspersiones aéreas con glifosato para erradicar los cultivos ilícitos han afectado la salud, la producción agrícola y el ambiente de la población de las comunidades.

1.2. Del Cantón San Lorenzo.-

El cantón San Lorenzo se encuentra al Norte de la Provincia de Esmeraldas, está situado en la línea de frontera con Colombia, tiene una superficie de 3.105.5 Km², posee 15 parroquias; la población del Cantón es de 28.072 Habitantes, donde el 51.90 % son hombres y el 48.10 % Mujeres; la cabecera Cantonal concentra el 52.05 % (14.612) de los habitantes del Cantón. Las condiciones de salubridad y socio-económicas y ambiental son precarias.

Las principales actividades económicas son la pesca artesanal, el comercio y el cultivo de palma que en los últimos 6 años a tenido un incremento significativo, producto de aquello se han devastado extensas áreas de bosque. La población económicamente activa es menor al 39 %

En el Cantón San Lorenzo, hasta hace algunos años, los niños colombianos se educaban en centros educativos ecuatorianos sin ninguna restricción, la población ecuatoriana como colombiana se abastecía de mercaderías y alimentos que en muchos de los casos intercambiaban sin problemas, cruzaban la frontera con frecuencia sin documentos, la presencia de militares ecuatorianos en la línea de frontera era limitada. Actualmente, la frontera con Colombia ha sufrido un deterioro en lo que se refiere a la seguridad y a las condiciones sociales y económicas; a esta situación han contribuido fuertemente otros factores ligados al conflicto interno colombiano que ha cambiando el escenario de la frontera, acentuando los problemas estructurales presentes en esta zona.

El aumento de la inseguridad en el Cantón San Lorenzo que se ha convertido en el mas violento del país, donde cada semana promedio hay un muerto, está directamente vinculado a la propia dinámica que ha caracterizado el conflicto del plan Colombia en los últimos años; hay que destacar los siguientes elementos, debido a que: Colombia ha sido el mayor productor de cocaína a nivel mundial (80%), existe un riesgo permanente de que grupos y organizaciones dedicadas a actividad ilegal penetren en territorio del cantón, a más de los efectos que esto tiene en las comunidades y el constante incremento de familias desplazados desde Colombia que huyen en busca de protección y seguridad..

2. INTRODUCCION.

En estos últimos años el flujo de desplazados Colombianos a las provincias fronterizas a más de los inconvenientes mencionados en capítulos anteriores, ha provocado serios problemas, fundamentalmente la reducción de las pocas plazas de trabajo, quienes compiten con la mano de obra local, lo que ha incidido para que en estos Cantones de línea de frontera se incrementen los niveles de pobreza de la población.

Frente a este contexto, ESQUEL viene apoyando a la Asociación Colombo Ecuatoriano “MANOS AMIGAS”, para que se incremente el desarrollo de iniciativas productivas enfocadas a fortalecer a población refugiada en la zona, en el tema de generación de ingresos económicos; producto de aquello fue necesario partir del conocimiento de la Asociación y de los socios a través de la elaboración del diagnóstico participativo; el mismo que tuvo dos momentos: la elaboración del FODA que es una matriz que registra las principales fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas de la organización y la utilización de una ficha que permitió obtener cierta información de cada uno de los socios; para complementar y fortalecer la información se entrevistó a Dirigentes de la organización. El diagnóstico participativo expresa la profundidad de la organización y sus socios, quienes demandan de soluciones urgentes para mejorar las condiciones de vida de sus familias y fortalecer a la organización.

Durante la realización del diagnóstico la interacción de los socios de la organización constituyó un factor importante, por que permitió determinar su problemática, sus potencialidades y las soluciones a los principales problemas; logrando de esta manera uno de los consensos más importantes de la Asociación a través de la definición de la iniciativa asociativa de desarrollo productivo.

3. DE LA ASOCIACION COLOMBO ECUATORIANA MANOS AMIGAS:

3.1. Historia.-

- 15 personas socios en Noviembre del 2006 se reúnen para formar la Pre - Asociación Manos Amigas
- Adquieren la vida jurídica el 26 de julio del 2007, en el Ministerio de Inclusión Económica y Social.
- ESQUEL inicia apoyando al grupo desde el 2006, a través: de motivación, capacitación, conformación de una banca comunal y 11 iniciativas de desarrollo productivo a 11 socios.
- Se han coordinado acciones con la Municipalidad de San Lorenzo.

3.2. Localización de la Asociación Manos Amigas.-

La Asociación Manos Amigas está localizada en la Cabecera Cantonal de San Lorenzo, Cantón San Lorenzo, Provincia Esmeraldas

3.3. Población.-

La Asociación Manos Amigas cuenta con 30 socios, los mismos que agrupan 141 habitantes, donde el 51.17 % (73) son hombres y el 48.23 % (68) mujeres; el siguiente cuadro expresa la población por grupo de edad y sexo:

DISTRIBUCIÓN DE LA POBLACIÓN POR GRUPO DE EDAD Y SEXO

EDAD (AÑOS)	DISTRIBUCION DE LA POBLACIÓN		TOTAL	
	HOMBRES	MUJERES	NÚMERO	%
0-5	15	14	29	20,57
6-12	18	15	33	23,40
13-18	14	8	22	15,60
19-30	8	9	17	12,06
31-35	13	13	26	18,44
36-55	3	8	11	7,80
más 55	2	1	3	2,13
TOTAL	73	68	141	100,00

La población mayoritaria la representan los niños de 6 a 12 años que constituyen el 23,40 %, mientras que la población de 31 a 35 años representa el 18.44 %.

El 66.67 % (20) de los socios son colombianos de diferentes Departamentos y el 33,33 % (10) ecuatorianos; el siguiente cuadro expresa el número de socios por procedencia:

PROCEDENCIA DE LOS SOCIOS DE LA ASOCIACION MANOS AMIGAS

PROCEDENCIA	No. SOCIOS	PORCENTAJE
Nariño	8	26,67
Putumayo	7	23,33
Valle	2	6,67
Choco	1	3,33
Córdoba	1	3,33
Valle del Cauca	1	3,33
San Lorenzo	10	33,33
TOTAL	30	100,00

La permanencia de los Socios Colombianos de la Asociación Manos Amigas en San Lorenzo varía de 6 meses a 10 años; donde el 50 % no tienen arreglado su permanencia legal en el Ecuador, quienes manifiestan que no cuentan con los recursos económicos para realizar la gestión.

3.4. Organización.-

La organización Manos Amigas se forma en Noviembre del 2006 con 15 socios; con la finalidad de ayudarse y lograr que compañeros puedan legalizar sus documentos y luchar contra la discriminación que son objeto por ciertos grupos de la población San Lorenceña.

A través de autogestión logran la vida jurídica el 26 de julio del 2007, en el Ministerio de Inclusión Económica y Social mediante Acuerdo Ministerial No. 00119, con 18 socios. Durante el proceso de legalización de la Organización hubo ciertos obstáculos en el Ministerio, debido a que la mayoría poseían visa de Refugiados, donde tuvieron que intervenir algunos Organismos, tales como: ESQUEL, ACNUR entre otras para que se les pueda legalizar.

La Asociación esta representada por una Directiva, la misma que se encarga de convocar a las reuniones y realizar gestiones; el máximo órgano es la Asamblea General, la misma que se reúne 2 veces por año, pero además la organización realiza periódicamente reuniones para tratar asuntos de la organización. El grado de participación de los socios es representativo.

El 60% de los socios colombianos de la Asociación dicen haber tenido cierto tipo de discriminación de algunos grupos de la población San Lorenceña, mientras que el 30 % ciertos rechazos han sido mínimos.

3.5. Características socioeconómicas.-

- **Salud,**

Los servicios de salud en el hospital y Centros de salud en San Lorenzo son regulares, los mismos que en su mayoría son administrados por la Misión Comboniana; esto constituye que el 93.33 % (28) de los socios de la organización cuando alguien de sus familias se enferman acuden al hospital y centros de salud, mientras que el 6.67 % (2) usan los servicios antes indicados y servicio medico particular.

Como dato importante en el diagnóstico el 100 % de socios coinciden que es necesario que el hospital y centros de salud cuenten con mejores equipos, medicamentos y personal médico y auxiliar.

- **Educación,**

De los hijos de los socios entre la edad comprendida de 6 a 20 años el 88.52 % (54) estudian en escuelas y colegios fiscales de la ciudad, mientras que el 11.48 % (11) no estudian.

El 100 % de los socios saben leer y escribir, donde el 75% tiene nivel de educación secundaria.

- **Situación Económica.**

Las familias de los socios de la Asociación Manos Amigas mantienen una economía de subsistencia, y realizan una diversidad de actividades productivas (pesca, negocio de tiendas, trabajos agrícolas como jornaleros, venta de productos de aseo para el hogar, lavado de ropa temporalmente, panaderías, comedor, comidas rápidas, construcción, modistería sastrería), para cubrir parte de las necesidades que demanda la familia, en algunos casos la actividad productiva remunerada participan esposo y esposa. La actividad más representativa que realizan los socios de la organización es el trabajo agrícola en calidad de jornaleros en las plantaciones de palma africana y la preparación de comidas rápidas que representan el 23.33 % respectivamente. La gran superficie de palma africana que existe en el cantón, demanda de gran cantidad de mano de obra, que en su mayoría proviene de otros Cantones de la Provincia y del país.

El presente cuadro muestra la actividad productiva que realiza la familia, por jefatura de hogar masculina y femenina:

ACTIVIDAD	No. DE JEFATURA DE HOGAR LIDERADAS POR	
	MASCULINA	FEMENINA
Pesca	3	0
Negocio de Tienda	2	0
Jornalero Agrícola	6	1
Ven de productos de aseo	1	0
Lavadas de ropa temporales	0	2
Panadería	1	0
Comidas rápidas	0	4
Construcción	3	0
Modistería - Sastrería	3	0
Panadería -comedor	1	0
TOTAL	21	7

Los ingresos mensuales por familia son aproximadamente \$. 135 (\$ 4.5/día), quienes con este valor tienen que cubrir los costos de alimentación, salud, educación, arriendo, agua, luz, vestuarios y otros que demanda la familia.

3.6. Análisis FODA de la Asociación “Manos Amigas”.-

Durante el taller, los participantes de una manera eficiente y responsable, mediante el debate colectivo que contribuyó a generar consensos, donde la interacción de los miembros permitió manifestar la problemática

de la organización a través del análisis de las Fortalezas, Oportunidades, debilidades y Amenazas, logrando lo que se expresa en el siguiente cuadro:

FORTALEZAS
La Asociación esta integrada por socios colombianos y ecuatorianos
La Asociación cuenta con vida jurídica
Existe buena participación y predisposición de los socios
Los Dirigentes de la Asociación participan permanentemente y mantienen la unidad
Los socios son emprendedores
Existe buena relación entre los socios y son solidarios
Posee un lugar para reuniones
Para recabar fondos para gestionar, realizan actividades de venta de alimentos y los socios aportan con mínimas cuotas
La Asociación cuentan entre los socios con artesanos Profesionales (modista, trabajo en madera, construcción) y profesores.
La Asociación cuenta con una banca comunitaria estructurada, un instructivo de manejo y los administradores están capacitados.
11 socios tiene aprobado planes de negocio por la Fundación ESQUEL para emprender varias iniciativas productivas
Se reciben capacitaciones permanentes apoyadas por ESQUEL
OPORTUNIDADES
Se están gestionando iniciativas productivas en ESQUEL
Existe un acercamiento con OIME, los Hermanos Jesuitas y el Municipio de San Lorenzo
Hay voluntad del Consulado de Colombia en apoyar a la Asociación en deporte, cultura y legalización de socios
Intercambio de experiencias con otras comunidades Colombo-ecuatorianas y de otras índoles.
Plan de contingencia del plan Colombia
DEBILIDADES
No se cuenta con recursos económicos para compra de equipos de oficina y gestión
Falta de incrementar iniciativas productivas asociativas que generen ingresos a la asociación y familiares
Falta fortalecer las capacidades de los dirigentes y socios.
La Asociación no cuenta con una oficina y equipamiento
.Existen socios que no han regularizado su permanencia en el Ecuador, por la falta de recursos económicos.
La Asociación no cuenta con reglamento interno y RUC
No se ha socializado EL estatuto entre los socios
Falta fortalecer al personal que administra la Banca Comunal en manejo de crédito.
La Asociación no cuenta con un contador
Falta fortalecer las Capacidades de los socios que implementaran las iniciativas productivas apoyadas por ESQUEL.
Hay socias que participan en otra asociación por un proyecto de restaurante
AMENAZAS
Cambio de Política de Estado en cuanto a los desplazados
Regionalismo y discriminación de la población San Lorenceña
Hay una alta competencia en el mercado de los productos que implementarán con las iniciativas productivas
Que aparezcan Organismos con propuestas tentadoras que socios dejen a la organización

a. Principales problemas y Soluciones determinados en la Asociación Manos Amigas

Después de un análisis profundo de la problemática de la Asociación, los participantes llegaron a entender y priorizar problemas con sus respectivas soluciones, el siguiente cuadro expresa orden de importancia:

PROBLEMAS	SOLUCIONES
Falta que la Asociación incremente iniciativas productivas asociativas para que generen ingresos para la asociación y socios	Solicitar apoyo a Esquel y otros para elaborar proyectos y gestionarlos en diferentes organismos
Existen socios que no han regularizado su permanencia en el Ecuador, debido a la falta de recursos económicos	Buscar los recursos económicos a través de un crédito para tramitar la legalización.
Falta fortalecer las capacidades de los dirigentes y socios	Capacitar a Directivos y socios a través de talleres y cursos sobre: liderazgo, procedimiento parlamentario, elaboración de proyectos, herramientas administrativas y contables
Falta fortalecer las Capacidades de los socios que implementaran las iniciativas productivas apoyadas por ESQUEL	Capacitar a los socios a través de talleres en atención al cliente, Calidad y manejo de formularios del SRI.
La Asociación no cuenta con reglamento interno y RUC	Gestionar la elaboración del reglamento y Contratar a un Contador para sacar el RUC
La Asociación no cuenta con una oficina y equipamiento	Preparar una propuesta para gestionar en los organismos o embajada de Colombia los pagos de arriendo de una oficina y la compra de equipos.
No se ha socializado el estatuto entre los socios	Realizar dos reuniones para hacer conocer el estatuto y entregarles copia a los socios.
Falta fortalecer al personal que administra la Banca Comunal en manejo de crédito	Capacitar a quienes administran la Banca comunitaria a través de cursos sobre: manejo de crédito y cobranza, manejo de registros.
No se cuenta con recursos económicos para gestión	Continuar haciendo actividades para recabar fondos, para la gestión de la organización y si es posible el pago de una oficina
La Asociación no cuenta con un contador	Gestionar en Organismos los recursos económicos para la contratación de un contador.
Hay socias que participan en otra asociación por un proyecto de restaurante	Conversar con las socias para que aclaren su situación

b. Definición de las iniciativas productivas.-

Después de un análisis exhaustivo, que se hiciera a cada una de las iniciativas productivas propuestas por los beneficiarios consultados, se las agrupó de acuerdo al interés del socio y similitud; se priorizó, dándole un puntaje de 1 a 10; donde cada participante le dio un valor a la iniciativa, obteniéndose de esta manera un total acumulado, que la ubica de acuerdo al interés del grupo; el siguiente cuadro expresa las iniciativas productivas priorizadas:

INICIATIVAS PRODUCTIVAS	No. DE SOCIOS QUE DESEAN LA INICIATIVA PRODUCTIVA	PROMEDIO PUNTAJE DE 1 a 10

Ropa deportiva	12	9.10
Pesca deportiva	4	7.60
Salón de Belleza	1	4.50
Negocio de plásticos	1	1.00
Elaboración de toallas, sábanas, cortinas, etc.	4	9.00
Confección de ropa	5	9.00
Comidas rápidas	3	2.50
	30	

Las iniciativas productivas priorizadas con mayor puntaje promedio son las que se expresan en el siguiente cuadro:

INICIATIVAS PRODUCTIVAS PRIORIZADAS	INICIATIVAS PRODUCTIVAS – PUNTAJE PROMEDIO
Ropa deportiva, Confección de ropa, Elaboración de toallas, sábanas, cortinas, etc.	9.00
Pesca deportiva	7.60
Salón de Belleza	4.50
Comidas rápidas	2.50
Negocio de plásticos	1

De lo expuesto en el cuadro anterior se concluye que la propuesta seleccionada por la Asociación es: **Ropa deportiva**, donde se diversifique la producción con: toallas, **sábanas, toldos, edredones, arreglos para cocina y comedor**. Además los asistentes acordaron que las propuestas priorizadas en su orden (Pesca deportiva, Salón de Belleza, Negocio de plásticos) serán consideradas para gestionarlas a través del Directorio.

PROPUESTA ASOCIATIVA PRIORIZADA: Ropa deportiva, donde se diversificará la producción con: toallas, **sábanas, toldos, edredones, arreglos para cocina y comedor**

RESULTADOS DEL DIAGNOSTICO PARTICIPATIVO.

Cantón: ELOY ALFARO

Provincia: Esmeraldas

Nombre: GRUPO DE REFUGIADOS DEL CANTON ELOY ALFARO

1. ANTECEDENTES:

2.1. De la Provincia de Esmeraldas.-

La Provincia de Esmeraldas está situada en el extremo nor-occidental del país, colinda con Colombia, tiene una superficie de 15.239 Km², esta conformado por 7 Cantones (Esmeraldas, Quindé, Eloy Alfaro, San Lorenzo, Muisne, Atacames, Rioverde y un 8vo cantón creado últimamente la Concordia), que equivale al 5,6 % del territorio nacional; la población de la provincia es de 386.032. Habitantes ^{2/} donde el 51.12 % son hombres y el 48.88 Mujeres. La provincia de Esmeraldas tiene una diversidad de grupos étnicos (Afroecuatorianos, Indígenas y Mestizos), donde la población mayoritaria es la afroecuatoriana con el 39.9 %, lo cual la mayor parte se encuentran asentados en el Cantón Eloy Alfaro.

A pesar de la riqueza natural que caracteriza a las provincias esmeraldas son inquietantes los niveles de pobreza debido a los bajos ingresos económicos de la familia, que son menores a \$ 1 por día y la carencia de servicios básicos como agua potable, alcantarillado, servicios de salud, etc., fundamentalmente en la población Afrodescendiente e indígena

Las actividades económicas principales son: la producción agropecuaria, la explotación forestal, la pesca y el comercio. La población económicamente activa es menor al 37 %

En estos últimos años la Provincia de Esmeraldas a más del deterioro económico y ambiental ha cambiado el escenario debido a los factores ligados al conflicto del plan Colombia, aumentando la inseguridad en la región, que esta vinculada directamente a la propia dinámica que caracteriza dicho conflicto, debido a que:

- Existe un incremento constante de desplazados desde Colombia hacia los Cantones de la Provincia de Esmeraldas y otros del país, con los consiguientes problemas de orden humanitario.
- El incremento progresivo de personas desplazadas, fundamentalmente en las Cabeceras cantorales y parroquiales, ha permitido la competencia de las escasas plazas de trabajo, quienes ofertan mano de obra barata; esto ha causado el crecimiento de la pobreza y generado nuevas formas de violencia y criminalidad (sicariato).

² INEC: CENSO POBLACIONAL – NOVIEMBRE - 2001

- Las zonas de Colombia con los Cantones más cercanos a la línea de frontera hay presencia de cultivos ilícitos.
- Existe un riesgo permanente de que grupos dedicadas a las actividades ilícitas, se introduzcan a territorio ecuatoriano, incrementando la inseguridad en las comunidades.
- Los impactos nocivos de las aspersiones aéreas con glifosato para erradicar los cultivos ilícitos han afectado la salud, la producción agrícola y el ambiente de la población de las comunidades.

2.2. Del Cantón Eloy Alfaro.-

El cantón Eloy Alfaro se encuentra al Norte de la Provincia de Esmeraldas, es el segundo cantón de la provincia más cercano a la línea de frontera con Colombia, tiene una superficie de 4.302 Km², y se constituye en el Cantón con mayor extensión territorial en la Provincia; posee 14 parroquias rúales y una urbana; la población del Cantón es de 33.355 Habitantes, donde el 52.43 % son hombres y el 47.57 % Mujeres; la cabecera Cantonal concentra el 15.88 % (5.297) de los habitantes del Cantón. Las condiciones de salubridad y socio-económicas y ambiental son precarias.

Las principales actividades económicas son: la pesca artesanal, el comercio, la agricultura fundamentalmente el cultivo de cacao y la extracción de madera del bosque que se constituye en la segunda actividad, pero sin embargo es la que mayor ingresos económicos genera para el 69.8 %^{3/} de la población.

La población económicamente activa del Cantón es menor al 38 % y según el INEN posee el 97 % de índice de pobre; además posee la mayor concentración de población Afrodescendiente e Indígena.

La población del Cantón Eloy Alfaro por la cercanía a la línea de frontera, siempre ha intercambiado mercaderías y alimentos; pero desde que se implementó el Plan Colombia estos sectores han sufrido un deterioro en lo que se refiere a la seguridad y condiciones sociales y económicas; a esta situación han contribuido fuertemente otros factores ligados al conflicto que se constituyen en riesgo permanente debido a que grupos y organizaciones dedicadas a esta actividad ilegal penetran en territorio del cantón, a más de los efectos que esto tiene en las comunidades y el constante incremento de familias desplazados desde Colombia que huyen en busca de protección y seguridad.

³ DIAGNOSTICO CANTON ELOY ALFAFO – ABRIL 2006

3. INTRODUCCION.

En estos últimos años el flujo de desplazados Colombianos a las provincias fronterizas a más de los inconvenientes mencionados en capítulos anteriores, ha provocado serios problemas, fundamentalmente la reducción de las pocas plazas de trabajo, quienes compiten con la mano de obra local, lo que ha incidido para que en estos Cantones de línea de frontera se incrementen los niveles de pobreza de la población.

Frente a este contexto, ESQUEL viene apoyando al Grupo de Refugiados del Cantón Eloy Alfaro, para que se incremente el desarrollo de iniciativas productivas enfocadas a fortalecer a población refugiada en la zona, en el tema de generación de ingresos económicos; producto de aquello fue necesario partir del conocimiento del Grupo a través de la elaboración del diagnóstico participativo; el mismo que tuvo dos momentos la elaboración del FODA que es una matriz que registra las principales fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas del Grupo y de la Organización que los ha cobijado, que es la Fundación Afro Cayapas Mataje del mismo Cantón y la utilización de una ficha que permitió obtener cierta información de cada uno de los socios; para complementar y fortalecer la información se entrevistó a Dirigentes de la organización. El diagnóstico participativo expresa la profundidad de la organización y sus socios, quienes demandan de soluciones urgentes para mejorar las condiciones de vida y fortalecerse como Grupo.

Durante la realización del diagnóstico la interacción de los socios del Grupo constituyó un factor importante, por que permitió determinar su problemática, sus potencialidades y las soluciones a los principales problemas; logrando de esta manera uno de los consensos más importantes del Grupo que fue definir la iniciativa de desarrollo productivo.

3. DE LA ASOCIACION COLOMBO ECUATORIANA MANOS AMIGAS:

3.1. Historia.-

- La Fundación Mataje Cayapas integra a su organización a varias personas Refugiadas para que participen en algunas de las actividades que ejecutan, tales como: folclor, artesanía y ebanistería.
- Con el apoyo de Esquel en Noviembre del 2007 se fortalece el grupo de refugiados integrado por colombianos y ecuatorianos residentes en el Cantón Eloy Alfaro.

3.2. Localización del Grupo de Refugiados del Cantón Eloy Alfaro.-

El grupo de Refugiados está localizado en la Cabecera Cantonal de Limones, Cantón Eloy Alfaro, Provincia de Esmeraldas

3.3. Población.-

El Grupo de Desplazados del cantón Eloy Alfaro cuenta con 11 socios, los mismos que agrupan 46 habitantes, donde el 52.17 % (24) son hombres y el 47.83 % (22) mujeres; el siguiente cuadro expresa la población por grupo de edad y sexo:

EDAD	HOMBRES	MUJERES	TOTAL
0-5	1	1	2
,6-12	7	6	13
13-18	2	2	4
19-30	8	5	13
31-35		1	1
36-55	5	6	11
más 55	1	1	2
TOTAL	24	22	46

La población mayoritaria la representan los niños de 6 a 12 años y los de 19 a 30 que constituye el 28,26 % respectivamente, mientras que la población de 36 a 55 años representa el 23.91 %.

El 45.45 % (5) de los socios son colombianos de diferentes Departamentos y el 54.55 % (6) ecuatorianos; el siguiente cuadro expresa el número de socios por procedencia:

PROCEDENCIA	No. SOCIOS
Nariño	2
Valle	1
Manizales	2
Limonos	6
TOTAL	11

La permanencia de los integrantes Colombianos del Grupo en el Cantón Eloy Alfaro varía de 10 meses a 4 años; donde 1 de los 5 tiene visa de refugiado y el resto no ha realizado ningún trámite por falta de apoyo.

3.4. Organización.-

El Grupo de Refugiados del Cantón Eloy Alfaro no cuenta con vida jurídica, pero cuentan con una directiva conformada por un presidente, secretario y tesorero, el mismo que se encarga de convocar a las reuniones. El grado de participación de los socios es representativo

3.7. Características socioeconómicas.-

- **Salud,**

Los servicios de salud en el hospital y Centros de salud en el Cantón Eloy Alfaro son regulares, los mismos que en su mayoría son administrados por el Ministerio de Salud; donde el 100 % de los socios cuando alguien de sus familiares se enferma acuden al hospital y centros de salud.

Como dato importante en el diagnóstico el 100 % de socios coinciden que falta una mejor atención a los pasantes en estos lugares de salud.

- **Educación,**

De los hijos de los socios entre la edad comprendida de 6 a 20 años el 66.67 % estudian en escuelas y colegios fiscales de Limones.

El 100 % de los socios del grupo saben leer y escribir, donde el 66.67 % ha cursado la primaria y el 30.77 % la secundaria 2.56

- **SITUACION ECONOMICA.**

Las familias de los socios del Grupo de Refugiados del Cantón Eloy Alfaro tienen una economía de subsistencia, quienes realizan una diversidad de actividades productivas (pesca, jornaleros, como domesticas, comedor, en belleza, elaboración de artesanías y ebanistería), para cubrir parte de sus necesidades que demanda la familia. La actividad más representativa que realizan los socios del grupo es la artesanía y trabajos en lavado de ropa.

El presente cuadro muestra la actividad productiva que realiza la familia, por jefatura de hogar masculina y femenina:

ACTIVIDAD	No. DE JEFATURA DE HOGAR LIDERADAS POR	
	MASCULINA	FEMENINA
Pesca	1	0
Jornalero	1	0
Trabajadora domestica	0	1
belleza	0	1
Lavada de ropa temporal	0	2
Comedor	0	1
Artesanía	1	2
Ebanistería	1	0
TOTAL	4	7

Los ingresos mensuales por familia son aproximadamente de \$. 80 (\$ 2. 70/día), quienes con este valor tienen que cubrir los costos de alimentación, salud, educación, arriendo, agua, luz, vestuario y otros que demanda la familia.

3.8. ANALISIS FODA DEL GRUPO DE REFUGIADOS DEL CANTON ELOY ALFARO Y LA FUNDACION AFRO MATAJE CAYAPAS

Durante el taller, los participantes determinaron a través del análisis de las Fortalezas, Oportunidades, debilidades y Amenazas del Grupo de Refugiados del Cantón Eloy Alfaro y la Fundación Afro Mataje Cayapas; logrando el aporte sustantivo de una manera eficiente, mediante el debate colectivo que contribuyó a generar consensos, donde la interacción de los miembros permitió manifestar la problemática del grupo.

FORTALEZAS:

De la Fundación.-

- Tiene vida jurídica
- Existen grupos de personas para trabajar y organizaciones de base
- Poseen un local arrendado para oficina
- Tienen un taller de carpintería, que emplean a 4 personas y otros temporalmente
- Un vivero de producción de plantas
- Un grupo que trabaja esporádicamente en artesanía
- Poseen un puesto de venta, con poca artesanía
- Grupo folklórico que involucra 10 niños de 8 a 10 años de edad, 16 adolescentes y 6 personas (4 hombres, 2 mujeres) que cantan arrullos.
- Hay un reconocimiento cantonal.
- Se posee un espacio radial en un medio de comunicación.
- Tienen grupos que vinculan a los desplazados Colombianos

Del grupo.-

- Personal humano con experiencia en la elaboración de artesanía afro, tejidos, decorativa, tallado, etc.
- Hay miembros del grupo con una gran creatividad para innovar.
- Hay predisposición de los socios para emprender nuevas actividades
- Tienen lugar para las reuniones
- Existen ciertas maquinarias de la fundación para el tallado de madera que pueden ser utilizadas por el grupo.
- Ciertos miembros del grupo bailan marimba y cantan arrullos

OPORTUNIDADES

De la Fundación.-

- Gobierno Nacional, Organismos Internacionales y Nacionales

- Posesionarse con la artesanía en los mercados nacionales e internacionales
- El plan Colombia,

Del Grupo.-

- Apoyo de ESQUEL, Gobierno Nacional, Consulado de Colombia, Asociación de Manos Amigas, Humor y vista, y otros.
- Compartir experiencias con Organizaciones del país y de otros como Colombia y Perú
- Posesionarse con la artesanía en los mercados nacionales e internacionales
- El plan Colombia, por el apoyo que brindan otros países a las poblaciones asentadas en la frontera Norte con Colombia y desplazados.
- Existen en el país y provincia lugares estratégicos para la venta de la artesanía

DEBILIDADES

De la Fundación.-

- No se cuenta con un equipo técnico
- No hay un plan estratégico
- Falta de proyectos de sostenibilidad de la Fundación
- Falta de recursos económicos para potenciar los programas que poseen en la actualidad e implementar otros.
- Falta equipo de oficina y un medio de transporte fluvial
- Poca participación de los grupos
- No tienen uniforme los grupos folklóricos

Del Grupo.-

- Hay desconfianza de desplazados Colombianos en involucrase al grupo, por temor a ser deportado.
- Falta de apoyo de la municipalidad
- Falta de recursos económicos para desarrollar gestión
- La mayoría de los Colombianos participantes del grupo no cuentan con documentos
- No existe un lugar para exhibir la artesanía
- No se cuenta con mercados para la artesanía
- Falta fortalecer las capacidades de los socios del grupo.
- Falta máquinas y herramientas para los trabajos de artesanía
- Falta materia prima para tejidos
- Falta un medio de transporte,
- No tiene vida jurídica el grupo

AMENAZAS:

- Cambio de política de estado
- Que las relaciones bilaterales de los dos países se rompa
- Que la comunidad donde está el grupo no les permita trabajar con tranquilidad

a. Principales problemas y Soluciones determinados en el Grupo de Refugiados del Cantón Eloy Alfaro

Después de un análisis profundo de la problemática del Grupo de Refugiados del Cantón Eloy Alfaro, los participantes llegaron a entender y priorizar problemas con sus respectivas soluciones, el siguiente cuadro expresa orden de importancia:

PROBLEMAS	SOLUCIONES
La mayoría de los Colombianos participante del grupo no cuentan con documentos	Seguir coordinando con ESQUEL y con la Asociación Manos Amigas de San Lorenzo el apoyo para legalizar la permanencia de los miembros del grupo y de otros.
Hay desconfianza de desplazados Colombianos en involucrase a la Organización, por temor de ser deportado	Realizar visitas para explicarles la importancia del grupo y la opción para obtener la visa.
Falta fortalecer las Capacidades de los socios del grupo.	Capacitar a los socios a través de talleres en: la utilización de colores, diseños, acabados y atención al cliente, comercialización y fortalecimiento organizativo.
No se cuenta con recursos económicos para gestión	Definir una cuota mínima por cada socio para crear un fondo.
Falta maquinas y herramientas para los trabajos de artesanía y un medio de transporte.	Gestionar ante ESQUEL y otros Organismos las maquinas y herramientas para los trabajos de artesanía (maquinas de coser, ribeteadora, sierras pulidoras, torno, herramientas manuales y medio de transporte.
Falta materia prima para la artesanía de fibras vegetal	<ul style="list-style-type: none"> • Se requiere realizar acuerdos con grupos que poseen materia prima como los Chachi, Epera y un grupo de artesanos de Guapi Colombia. • Buscar en comodato un terreno para la siembra de especies de fibra utilizadas para la artesanía.
No tiene vida jurídica el grupo	<ul style="list-style-type: none"> • Pedir a la Fundación Afro Mataje Cayapas que nos legalice.

c. Definición de las iniciativas productivas.-

Después de un análisis exhaustivo, que se hiciera a cada una de las iniciativas productivas propuesta por los beneficiarios consultados, se las agrupó de acuerdo al interés del socio y similitud; se priorizó, dándole un puntaje de 1 a 10; donde cada participante le dio un valor a la iniciativa, obteniéndose de esta manera un total acumulado, que ubica a la iniciativa de acuerdo al interés del grupo; el siguiente cuadro expresa las iniciativas productivas priorizadas:

INICIATIVAS PRODUCTIVAS	No. DE SOCIOS QUE DESEAN LA INICIATIVA PRODUCTIVA	PROMEDIO PUNTAJE DE 1 a 10
Artesanía	8	9.80
tejidos	1	9.50
Decoración con artesanía	1	9.10
industria del vestido - artesanía	1	6.40

De lo expuesto en el cuadro anterior se concluye que la propuesta seleccionada por la Asociación es: ELABORACION DE ARTESANIAS, donde se vincula los tejidos y la Decoración con artesanía como una alternativa innovadora; la Industria del vestido fundamentalmente para las mujeres lo ven como una alternativa futura.

De esta manera se concluye que la **PROPUESTA ASOCIATIVA PRIORIZADA es: ELABORACION DE ARTESANIA.**